

Anaís Hinayado  
contacto@diarioconcepcion.cl

LAS ACTIVIDADES PARTIERON EN 2016

Fue un largo tiempo de esfuerzos, pero este lunes 16 de septiembre fue la declaración oficial del Humedal Vasco de Gama como "Urbano", al amparo de la Ley 21.202.

Un hito materializado con su publicación en el Diario Oficial que fue celebrado por la ministra del Medio Ambiente Maisa Rojas, el Seremi del Medio Ambiente en Biobío Pablo Pinto, y el alcalde de Hualpén Miguel Rivera, porque así garantiza el cuidado de este ecosistema por parte del municipio, como también su consideración en la Planificación Territorial como "área de protección de valor natural".

Distintas organizaciones y personas trabajaron en conjunto por años para concretar la medida que protege legalmente al cuerpo de agua de 64 hectáreas de superficie en el corazón de Hualpén, y así también sometido a diversas amenazas y daños al ecosistema como rellenos y construcciones ilegales.

Y Malvarrosa Hualpén tuvo un rol esencial en el avance del proceso que culminó con el logro reciente: "Hemos sido la agrupación más activa en la defensa de este ecosistema por medio de actividades de educación ambiental con la comunidad, principalmente establecimientos educacionales. También limpiezas y rescates de fauna silvestre", sostuvo Diego Durán, director y creador de la fundación independiente.

#### Defender al Chimalfe

Diego Durán tomó la iniciativa de crear la Fundación Malvarrosa en 2015, mientras era estudiante de la carrera de Biología en Universidad de Concepción, lo que permitió comenzar a desarrollar distintas labores hacia la comunidad para promover el conocimiento y cuidado de la biodiversidad local desde 2016, aunque en 2022 obtuvo personalidad jurídica.

La agrupación se ha desempeñado realizando actividades como excursiones pedagógicas para colegios en Hualpén, limpieza de humedales, difusión de fauna y flora de la región. Además, se han hecho parte del activismo por la protección de los ecosistemas del Gran Concepción, y en el último tiempo se han enfocado principalmente en la educación ambiental acerca de los humedales.

Y, como parte del quehacer, a partir del 2019 Malvarrosa comenzó a jugar un rol activo e importante en la defensa del Humedal Vasco Da

# Fundación Malvarrosa: educación y acción para proteger a la biodiversidad del Gran Concepción

Varias iniciativas para fomentar el cuidado del medioambiente en la comunidad han sido creadas e impulsadas por este organismo que tuvo un rol clave para la declaración del Humedal Urbano Vasco Da Gama, hito que se concretó en días recientes, mientras despliega un proyecto FPA dedicado a infancias de Hualpén.

FOTO: CEDIDA POR FUNDACIÓN MALVARROSA



**MALVARROSA** materializa su misión con iniciativas como educación ambiental y activismo en torno a la protección de humedales.

Gama, también conocido popularmente como Chimalfe, cuya declaración como urbano permitirá proteger, recuperar y conservar su ecosistema donde habitan diversas especies de flora y fauna nativa.

Respecto al trabajo, Durán resaltó que "un aporte esencial también

fue la realización del informe técnico brindado y autogestionado por los miembros de la organización, otorgado a la Municipalidad de Hualpén".

En este documento se detallan las zonas clave del cuerpo que cumplen los requisitos para la aplicación

de la Ley de Humedales Urbanos. Esta acreditación tiene tres requisitos: presencia de vegetación hidrófita, suelos hídricos con mal o sin drenaje, y una saturación en el régimen hidrológico, o incapacidad de absorber agua del suelo y quedan ésta en la superficie.